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中
國醫藥大學附設醫院是一所持

續在蛻變的醫院，每年院慶我

們總會發現在各方面又都成長了一

些，尤其今年過27歲生日，適逢眾所

期待的癌症中心暨急重症中心大樓啟

用，癌症中心、急症暨外傷中心、腦

中風中心、預防醫學中心等四大中心

成立。醫院發展到如此規模，我們除

了欣喜，除了振奮，還應該感恩。感

謝覃勤、陳固、陳恭炎等三位創辦人

及歷任董事長、董事、校長、校友以

及校院同仁們的努力，才有今天的成

績；也感謝時空讓我們有機會合作，

有機會一同創造醫院的歷史，有機會

為自己的生命留下珍貴的回憶。

醫界面臨新的挑戰

健保DRG新制明年可能上路

但是，我們更必須警惕，因為伴隨機會而

來的還有轉機和危機。健保給付明年可能將實施

「住院診斷關聯群（DRG）支付制度」，從現

在的「以量計酬」改為「同病同酬」，也就是同

一疾病不論醫院採用何種方法治療及用藥，健保

核付的費用都一樣。癌症、精神病、愛滋病、血

友病或其他罕見疾病，及住院超過30天的重症患

者，則不在DRG的範圍內，仍維持以量計酬。

這是一項重大變革，健保局的出發點是合

理分配醫療資源，但在總額費用沒有增加的情況

下，此舉勢必會限制醫院的發展，甚且有人擔心

將因而影響重症病患就醫的權益。值此風雨將至

的關鍵時刻，我們仍義無反顧的，按照既定目標

設立癌症中心、急症暨外傷中心、腦中風中心，

理由無他，這是醫學中心必須承擔的社會責任。

�



救命醫療舍我其誰

引進美國頂尖醫療造福病人

發展急重症醫療，需要高超的醫術、高

度的專業和崇高的道德規範，是高成本卻低

利潤的醫療服務。然而我們多救活一個急重

症病患，多降低一個病患的殘障率，就能多

為一個家庭創造希望，多為社會減少一些問

題，衍生的蝴蝶效應，影響之大，超過肉眼

所見。

因此，我們以第一名為師，向頂尖的角

色看齊，癌症中心與美國安德森中心合作，

腦中風中心與加州大學舊金山分校合作，急

症暨外傷中心與馬利蘭大學合作，盡一切努

力來提升醫療品質，打造救命的王國，進

而將不斷切磋而來的智慧與經驗傳承給下一

代，使台灣的醫療明天要比今天更好。

昔日承諾逐步兌現

夢中的桃花源猶待積極尋訪

我剛接任中國醫藥大學董事長時，曾提

出校院發展經費「十年百億」的承諾，這個

支票慢慢兌現了。7年來，我們已大約挹注

70億元，預估3年後將達100億元。為了早日

完成使學校進入世界前500大，並將醫院推

向世界一流中、西醫學中心的宏願，扮演推

手的我們壓力再重，開弓沒有回頭箭，在教

學、研究和醫療服務三方面的投資仍將持續

下去。

大家或許會問，這就是我們的終極理想

嗎？不是的！揚帆出航才到中途，眼前雖然

平靜，但接下來的行程未必一帆風順，我們

必須把穩舵，看清方向，發揮無比的毅力和

勇氣，征服一個又一個的浪濤，才能找到渴

望中的桃花源。

下一個10年的目標

質子治療、遷校、生醫園區、栽培及

網羅人才

因此，第二個10年，校院將裝上另一個

「10年120億」的引擎加速前進，我們規劃

的目標有四：

一、提升癌症中心醫療品質，成立質子治療

中心：質子治療是放射治療的一種，

對於長在重要臟器的腫瘤最為適用。8

年前，我們就開始規劃引進質子治療，

但從建築、設備到籌組醫療團隊，必須

花一段時間準備，為了幫助中南部的癌

症病患，我希望在未來3至5年內，能順

利成立中南部第一座質子治療中心，未

來，讓我們的癌症中心成為國際一流的

癌症醫院。

二、遷校水湳機場：目前我們設有「醫學

院、中醫學院、公衛學院、藥學院、健

康照護學院」等五個學院，今年新成立

「生命科學院」，明年將再成立「文理

學院」，但由於校地不敷使用，使得發

展受限，原水湳機場舊址，政府有規劃

文教用地及80公頃公園，如果我們能遷

校至此，好好地規劃建設，必能使學生

在人文薈萃開闊的環境下成長，希望能

在3至7年內實現，使學校成為一所完整

的、世界一流的綜合大學。

三、開闢生醫園區：我們預計還要傾校院之

力和加強與企業界合作開闢生醫園區，
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從事各項關係人類健康福祉的醫療研究

發展。此外，在推動這些計畫的同時，

學校也將加強成立扶持清寒優秀學生

完成學業的基金會，救人於溺，作育英

才，醫院將成立幫助貧病、重症患者的

基金會，這是中國醫藥大學暨醫療體系

基本精神的展現。

四、加強教學、研究、服務品質，積極栽培

和遴聘優秀人才：學校和醫院是臍帶

相連、休戚與共的命運共同體，所以，

我們將採取校院合作模式，致力基礎研

究、強化臨床教學水準，齊頭並進，提

高校院整體服務水準。要達成這樣的目

標，最主要的關鑑還是在「人」，沒有

人才的機構，就像空心的大樹，風一吹

就倒。前年開始，我們即積極送表現優

異的醫師出國進修，為了讓他們沒有經

濟上的後顧之憂，每送出一位醫師，醫

院提供180萬元經費，今後，我們每年

仍將持續選派優秀人才出國進修，包括

學校教職員工同仁，除了內部培育人才

之外，也將積極網羅向外遴聘，內外人

才集結，成就百年基業。

如果要圓未來之夢

有些作法從現在起必須改變

美國知名的策略大師博恩崔西在他的

著作中介紹一種很有力的思考技巧「從未來

回看現在」，先在心裡把時間投射到3、5年

後，想像自己的人生和工作各方面都已臻於

完美，然後從那個未來的時間點往現在的方

向看，自問「我該做些什麼，才能從現在這

個地方，走到未來想去的那個地方？」這種

心靈圖像的練習可以幫助自己了解若要圓未

來之夢，有哪些事情和作法必須速謀改變。

網羅人才開拓資源

一切努力只為了讓明天更好

長久以來，我們設定的目標都會設法達

成，要做的也一定會做到，我相信自己的夢

想，清楚自己的目標，而且絕不坐著空等。

這幾年來，我們從內部拔擢優秀的人才，也

積極從外面網羅各界菁英，提供最好的工作

環境和待遇，主要目的就是創造團隊、個人

和社會的三贏。

舉例來說，近年來有多位在專業領域貢

獻卓著的中研院院士，如洪明奇院士、周昌

弘院士等，都已應聘為本校講座教授，能夠

得到大師的薰陶引領，實在是學生的福氣。

病人是醫院的根本

以病人為中心的精神始終如一

無論從未來看現在，或者從現在看未

來，物換星移中，有一個永遠不變，也是我

再三強調的精神，那就是『視病猶親』。

全體同仁務必處處做到以病人為中心，這是

醫療工作者天賦的使命，也是醫院追求基業

長青的命脈。做人不能忘本，做事也一樣，

病人的滿意和信賴是整個醫療體系立足的

「本」，若無它，一切都是空談。值此27週

年院慶，我特別以「掌握發展契機、邁向國

際一流」的未來展望與同仁共勉，希望大家

攜手努力，締造國際一流大學及中、西醫學

中心。祝福大家，也謝謝大家。
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